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“PM2.5，是大家很熟悉的微小颗
粒物，直径小于或等于 2.5 微米。但我们
研制这种制造芯片的关键材料，在过程
中如果进入了哪怕 PM1.0 的粉尘，这
个材料就是废品，就不能被应用到芯片
当中。”

唐一林简单一句话，道出了集“超
纯净”与“超均匀”于一体的制芯新材
料———“光刻胶用线性酚醛树脂”对环
境的苛刻要求。5 月初，这位亚洲最大
酚醛树脂生产基地的掌舵者告诉科技
日报记者，历时 26 年，用于芯片制作的
国产高端电子树脂研制成功。专家认
为，这种高端材料打破了美日等国垄
断，可大大加速我国自主芯片的研制进
度。

记者了解到，“光刻胶用线性酚醛
树脂”的国产化成功，已经让数家光刻
胶企业（“芯片”上游企业）慕名而来，
采购这种“制芯”用的高端材料。

“以前并没有觉得电子树脂的市
场可以如此之大，主要将其应用在印
制电路板领域。但随着中兴事件发酵，
以及自主芯片热的再度升温，让我们
看到中国发展高端电子树脂的迫切
性。”项目研制者之一、圣泉酚醛树脂
研究所所长李枝芳告诉记者，“‘中国
芯’难产的背后，也暴露出中国高端材
料长期依赖进口，以致于被人卡脖子
的窘境。”

作为芯片的核心材料，光刻胶及光
刻胶用树脂的技术曾长期由国外垄断，
中国长期依赖进口。1992 年，唐一林开
始组建团队，着手酚醛树脂的研发，并
尝试进行生产，但由于生产装备落后，
不掌握核心技术等原因，他们经历了许
多挫折，未能做出好的产品。无奈之下，
只能将目光投向海外。1997 年，经过严
谨甄选，多轮谈判，圣泉最终与英国海
沃斯矿物及化学品有限公司达成了合

作，引进了英国最先进的酚醛树脂生产
技术。

“核心技术受制于人是最大的隐
患，而核心技术靠化缘是要不来的，只
有自力更生。”作为过来人，唐一林深刻
理解这句话的内涵。

在引进外智的同时，他没有放下自
主力量，引进了以原天津树脂厂总工李
乃宁高工为首的一系列研发骨干；2007
年，与中科院化学所合作成立了“酚醛
树脂技术研究中心”，引进并开发了包
括火箭耐烧蚀材料在内的多个航天及
军工项目；之后，建成了博士工作站，与
多个院校开展了产学研合作；2011 年，
又引进了日本先进的环氧树脂生产技
术，建成了国内最大的电子级特种环氧
树脂车间……

2017 年，按照全球公认的独角兽
划分标准，圣泉被中国证监会下属的全
国中小企业股份转让系统公司官方认

定为“独角兽”。而此时，他们的自主酚
醛，已在多个国字号工程中充当大任。
其中，先进树脂材料———轻芯钢服务于
高铁、磁悬浮列车；最新开发的特种树
脂和高端复合材料打破国外技术垄断，
已经被应用于国家航空航天器、火箭及
导弹等军工制品中；酚醛微球自“神舟
八号”开始，连续被用于“神舟”系列
中。

“中国从不缺乏芯片技术，也不缺
乏芯片用材料，缺乏的是芯片链条上
的企业拧成一股绳儿的聚合力，缺乏
的是企业向深处钻研的耐力。” 利用
26 年探索终于磨砺出自己的 “制芯”
关键材料。唐一林认为：“我们之所以
能研发成功，就是因为这个科研团队
有一股没有突破绝不回头的耐力。这
可以为任重道远的中国芯片科研提供
些许参考。”
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打破国外垄断 我国拿下一项“制芯”关键技术

运 20、AG600 和 C919 被誉为国
产大飞机“三兄弟”。目前，这“三兄
弟”都“飞”到什么高度了？国人期待的
CR929有什么新动向？

5 月 7 日，中国三个大飞机总师唐
长红院士、AG600 总设计师黄领才和
中国商飞预研总师杨志刚齐聚西安阎
良，分别在“2018 中国大中型军民用飞
机发展峰会”上作了主题演讲，并就相
关问题接受了科技日报记者采访。

运 20 正进行边界极限试验，将按
计划交付用户

“运 20 项目各项工作目前正按计
划进行，正在进行边界极限飞行试验。”
中国工程院院士、运 20 总设计师唐长
红说，飞机会按计划交付用户。

唐长红透露，运 20 下线后，已参与
了多项训练试验等，各项进展顺利。

在当天的 “2018 中国大中型军民
用飞机发展峰会”上，唐长红在主题演
讲中呼吁，要建立一个完整的航空工业

安全体系。
“比如要求飞行寿命从过去几千小

时提高至几万、十几万小时，如果过去
做几千小时试验没问题，但做几万、十
几万小时，就缺乏相关试验手段。因此
建立一个完整的航空工业安全体系非
常重要。”唐长红在演讲中表示。

运 20 项目后，还会有系列化产品
吗？“运 20是一个平台，在这个平台基
础上，后期产品表现会更好。”唐长红认
为。

C919 计划 2021 年交付，CR929
预计 2025 年前后首飞

“C919正在阎良试飞，计划 2021
年左右取得适航，进而交付客户。”杨志
刚说，其指标与现在的空客 A320 和波
音 737 相当，而且在气动力布局方面还
优于空客 A320和波音 737。

杨志刚说，通过 C919 项目，以及
之前的 ARJ21 支线飞机和已开始的
CR929 宽体客机项目的实践，中国商飞

已建立起一整套体系，同时培养起一支
队伍。

来自中国商飞相关资料，CR929 是
中俄联合研制的宽体客机项目，技术指
标对标目前的波音 787。

“CR929 目前还处在早期研制阶
段。但因为有了一整套研制体系和人
才队伍，CR929 将会对市场有更准确
的把握，相应的技术方向也必将更清
晰。”杨志刚说，未来先进的复材技
术、智能化技术等也会在 CR929 上得
到运用。

杨志刚透露，CR929 项目正按计划
进行，预计于 2025 年前后首飞。

AG600 力争 2021 年取得适航，
2022 年交付用户

“AG600 力争于 2021 年取得适
航，力争于 2022 年交付用户。”航空工
业通飞研究院 AG600 总设计师黄领才
透露。

据悉，自 2017 年 12 月 AG600 陆

上首飞成功后，来自市场的用户非常迫
切，尤其是林业部门，为预防不可预测
的火灾，已迫不及待地将 AG600 纳入
采购计划，期盼 AG600 能早日投入市
场。

“AG600 研制正加快推进，今年 1
月又进行了两次陆上试飞，2 月进行了
滑行方面的地面验证，目前正进行水上
试飞前测试系统重新校验，以及水上专
用测试设备的加改装工作，计划于 7 月
底飞机转场荆门水上机场，开展水上首
飞前相关水面滑行试验工作。在荆门进
行水上首飞前的试验验证。”黄领才告
诉科技日报记者。

AG600 飞机最大起飞重量 53.5
吨，最大巡航速度 500 公里 / 小时，最
大航时 12 小时，最大航程 4500 公里，
具有载重量大、航程远、续航时间长的
特点，总体技术水平和性能达到当前国
际同类飞机的先进水平。
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对标波音 787 CR929 预计 2025 年前后首飞

5月 9 日 2 时 28 分，我国在太原
卫星发射中心用长征四号丙运载火箭
成功发射高分五号卫星。

高分专项工程总设计师、国防科工
局重大专项工程中心主任童旭东在发
射现场告诉记者，高分五号卫星是世界
首颗实现对大气和陆地综合观测的全
谱段高光谱卫星，也是我国高分专项中
一颗重要的科研卫星。它填补了国产卫
星无法有效探测区域大气污染气体的
空白，可满足环境综合监测等方面的迫
切需求，是我国实现高光谱分辨率对地
观测能力的重要标志。

“这颗设计寿命 8 年的卫星，装载
6 台全新研制的观测载荷，可通过对大
气污染气体、温室气体、气溶胶等物理
要素的监测，动态反映我国大气污染状
况。”高分专项应用系统副总师、生态
环境部卫星环境应用中心主任王桥告
诉记者，这颗卫星可探测内陆水体、陆
表生态环境、蚀变矿物、岩矿类别，为我
国环境监测、资源勘查、防灾减灾等行
业提供高质量的高光谱数据。

童旭东说，与此前发射的采用普通

光学成像，只能看到物质形状、尺寸等
信息的高分卫星不同，高分五号卫星是
我国光谱分辨率最高的遥感卫星，具备
光谱成像技术，可探测物质的具体成
分。卫星可实现紫外至长波红外谱段的
全谱段观测，探测工作模式多达 26
种，星上载荷光谱定标精度达 0.008 波
数，为国内卫星之最。

据悉，高分五号工程由国防科工局
组织实施。卫星和运载火箭由中国航天
科技集团有限公司上海航天技术研究
院研制生产；发射和测控任务由中国卫
星发射测控系统部负责；中国资源卫星
应用中心、中科院遥感与数字地球研究
所共同承担地面系统数据接收及处理
相关任务。生态环境部、自然资源部、中
国气象局等负责应用系统建设和示范
应用。此次发射任务是长征系列运载火
箭的第 274次发射。

高分专项，是国家十六个重大科技
专项之一，于 2010 年批准启动实施。
此前已成功发射了高分一号、二号、三
号、四号卫星，今年还将发射高分六号
卫星。 新华网

我国高分五号卫星发射成功 可探大气污染物

近日，历时 19 天的“大洋一号”船
综合海试 B 航段圆满结束海试任务。
4500 米级自主潜水器（“潜龙三号”）
凭借出色的表现，高分通过随船专家组
的现场海试验收，总得分达 99.4 分。总
计 4 个潜次试验成功率达 100％，同时
又有多项新突破，成为深潜无人自主潜
水器中难得的“高分学霸”。

中国科学院沈阳自动化研究所副
所长李硕表示，在“大洋一号”船综合
海试总结会上，与会专家对 “潜龙三
号”的海试验收及试验性应用取得的成
绩给予较高评价，给予祝贺的同时希望
参加 “潜龙三号” 试验队员们再接再
厉，争取在后续应用中再次取得好成
绩，为国家的海洋探测、海洋开发提供
强力科技支撑。

海试归来的中科院沈阳自动化所
“潜龙三号”副总设计师、本项目执行负
责人许以军告诉科技日报记者：“潜龙
三号”通过 2 个潜次的海上试验，完成
了试验大纲规定的全部试验内容，完成
了海试任务，实现了海试目标。经海试现
场专家组评议与打分，总得分 99.4 分，
以高分通过了海上试验现场验收。验收
后，“潜龙三号”又进行 2个潜次试验性
应用，在南海天然气水合物试验区、南海
北部试采区和参照区完成了 3个区块的
试验性应用任务，获得了大量微地形地
貌数据、海底照片、水体参数数据及磁力
探测数据等，全部探测数据均完整有效。

据许以军介绍，“潜龙三号” 在整
个航段中展现了出色的稳定性和可靠
性，在各项技术指标测试验证中又有新

突破：最大续航力创深海 AUV 单潜次
航程新纪录，总航程 156.82 公里，航行
时间 42.8 小时，满足续航力 30 小时技
术指标要求，大大提高了单潜次试验探
测面积；最大速度达到 3 节，满足最大
速度 2.5 节技术指标要求，进一步提高
了潜水器抗流能力；潜水器试验全程工
作稳定、可靠，4 个潜次试验成功率达
100％，提高了试验探测效率。

“潜龙三号”在试验性应用阶段对
作业模式又有了新突破，创建了单潜次
从多金属结核试采区长途跋涉几十公
里到环境参照区的跨区域作业模式，节
省了船时，提高了探测效率；由于“潜龙
三号”良好的稳定性，在水下工作期间
创造了“大洋一号”母船船载地质取样
装备同时作业的新模式，有效节省了船

时，提高了作业效率。
中科院沈阳自动化所共有 10 人参

与了 “潜龙三号” 整个 B 航段综合海
试，期间 10 位试验队员表现突出，发扬
了不怕苦不怕累的拼搏精神，团结协
作，同心同力，为海试的顺利完成作出
重要贡献。海上 4 个潜次的试验，半数
于半夜或凌晨完成回收任务，团队没有
怨言，克服晕船的困扰，始终保持饱满
的精神状态。“潜龙三号”团队的精神
风貌受到了“大洋一号”船上其他科考
队员及船员们的一致好评。

“潜龙三号”由中国大洋矿产资源
研究开发协会办公室立项，中国科学院
沈阳自动化研究所作为技术总体单位，
联合国家海洋局第二海洋研究所等共
同研制。 人民网

“潜龙三号”：深潜无人自主潜水器中的“高分学霸”

文 摘

物理学家组织网 5 月 7日报道称，
加拿大多伦多大学研究人员开发出一种
手持便携式 3D皮肤打印机，可以打印
出多层皮肤组织，以覆盖和治愈深度伤
口。这是第一个能在两分钟或更短时间
内，就地形成、堆积和凝固皮肤组织的设
备，也是生物打印技术取得的新突破。

深度伤口的表皮、真皮和皮下组织
都可能受到严重损伤。目前优选的治疗
方法为分层厚度皮肤移植术，是将健康
的供体皮肤移植到表皮和部分真皮上。

在大伤口上进行分层厚度移植，需
要健康供体皮肤的所有三层组织，这样
一来，合格的皮肤供体就很少。而不合
格的皮肤供体会使得伤口区域不能完
全覆盖，导致愈合不良。

尽管科学家已经研发出大量组织
工程皮肤替代物，但尚未广泛应用于临
床。当前，大多数 3D 生物打印机体积

庞大、工作速度慢、价格昂贵，最重要的
是不适合临床应用。研究团队认为，他
们发明的原位皮肤打印机是一种平台
技术，可以克服上述障碍，同时改善皮
肤愈合过程。

报道称，这种手持式皮肤打印机类
似一个白色的胶带分配器，“生物墨
水”由基于蛋白质的生物材料组成，包
括真皮中最丰富的胶原蛋白、参与伤口
愈合的蛋白质纤维等，它们能沿着每张
“胶带”延伸。该设备仅为鞋盒大小，重
量还不到一公斤。它还简化了传统生物
打印机的使用程序，使所需的操作培训
大大减少。

现在，研究团队计划给打印机增加
一些功能，包括扩大可覆盖伤口的面积
等。他们希望进行更多的人体临床试
验，以期最终革新烧伤护理技术。

科技日报

生物打印再获新成果

“刷单” 是骗子们的惯用套路，多
次提醒过大家不要相信，但依然有人轻
信“轻松赚钱”的诱饵，特别是社会经
验不足的大学生，更是骗子们的头号
“猎物”。

这不，前段时间白杨派出所接到了
3 名学生刷单被骗案件。幸好，他们反
应还算快，损失的钱财不算太多，但还
是给大家再次提个醒：兼职刷单都是骗
局，千万别信。

小婷一直想找个兼职，既能锻炼自
己，又能挣点钱花。一个月前，她在一个
QQ 群里，看到了一个兼职刷单的广
告。“我看上面说，时间比较自由，挣得
也不少，就想试试看。”心动不已的小
婷，立即联系上了对方。

抱着试试看的态度，小婷按照对方
的要求，先刷单购买了一件衣服。“衣
服不贵，要 100 元，对方给我发了一个
二维码，让我扫描付款。”付完款后，对
方马上如约返还了小婷 100 元本金，
并额外支付了她 5元的佣金。这下，小
婷放心了不少，再次照着对方的要求，
又刷了 5 单，支付 500 元购买了 5 件
同样的衣服。

可这次，对方没那么好说话了，
不肯再返还本金和佣金。“说是我操
作超时了，要我再刷 25 单，才退还我

所有的费用。”小婷的反应算快，马上
意识自己被骗了，立即打电话报了
警。

小颖的遭遇和小婷差不多，不过
她是在微博上看见的刷单广告。“第
一次刷了一单，120 元，几分钟后，他
们给我打回了 125 元。”之后，对方
马上又让小颖再刷 20 单。“我没那
么多钱，他们就说最少 5 单一结。”
咬牙再刷 5 单后，对方告诉小颖因为
她操作超时，必须要把剩下的 15 单
刷完才能返款。“我当时就有点怀疑
了，就说没钱，他们就让我去网贷平
台上借款刷，听到这我就知道他们是
骗子了。”

民警表示，在这类兼职刷单骗局
中，诈骗分子往往会冒充客服人员向被
诈骗的对象发送链接，声称点击了其中
的链接，购买商品成功后，货款会退还，
还有返利提成，甚至会让被诈骗对象填
写一份入职资料，让其以为自己是被正
当公司聘用赚钱。“在受害人完成第一
单购买任务后，诈骗分子会返还之前约
定的本金和佣金，并以此为诱饵，吸引
被诈骗人购买更加大额的商品。”而当
交易达到一定数量后，对方就会切断与
被诈骗人的联系，就此消失。

钱江晚报

“刷单”就能轻松赚钱 这其实是个陷阱

国家超级计算深圳中心 （深圳云
计算中心） 项目管理部部长王正璐 5
月 7 日在接受记者采访时透露，2020
年，E级计算机将会在深圳超算部署到
位，届时，该中心计算能力将提升 1000
倍。

据透露，深圳市政府已于今年 3
月向科技部、广东省政府及中科院发文
申请 E 级计算机落户深圳。为落实 E
级计算机落户深圳，深圳超算已召开 E
级计算机需求专家研讨会和选型专家
论证会，并已获得项目选址意见书。E
级计算机将成为粤港澳大湾区重要的
大型科学装置，为湾区基础科学研究、
云计算、大数据和人工智能提供强有力
支持，同时也为大湾区的科技创新提供
有力支撑。

据介绍，深圳超算中心依据行业领
导地位和专业优势，重点发展科学计
算、图形图像领域业务；大力培育生物、

医药、海洋、石油等领域业务；积极开拓
工程计算、大数据分析、人工智能等业
务。该中心创造性地将超算资源应用于
云计算服务，创新开发了 “政务云”
“公安局居住证”等多个项目，让超算
计算资源与云计算相结合，使计算机资
源既满足高性能计算需求，又能提供强
大的云计算服务能力。该中心现已成为
全球唯一向社会提供高性能计算、云计
算和 IDC等多元化业务服务的超算中
心。

此外，国内第一个超级计算云平
台———深圳市城市公共服务云平台即
将启动运行。城市公共服务云平台的投
入运营，不仅能提供高效资源管理、更
多共享功能支持和服务，而且能吸引更
多用户使用中心云计算资源，确保
2020 年 E 级计算机落户深圳后资源
能得到高效利用，为社会创造更大价
值。 科技日报

2020年深圳超算中心计算能力将提升 1000倍初夏的湄潭，万亩茶山青翠，一条
清澈的湄江河，让整个县城显得更加灵
动而富有诗意，最美茶乡，处处是景。

“这大概是我见过的最美丽的县
城了，‘黔北小江南’果然名不虚传。”
在2018 中国·贵州国际茶文化节暨茶
产业博览会考察现场，前往湄潭参观茶
产业发展的嘉宾不禁有感而发。

作为贵州茶产业第一县，湄潭在
“全国重点产茶县”中排名第二，是“中
国名茶之乡”“中国十大最美茶乡”，所
产“湄潭翠芽”“遵义红”茶叶屡获国
家级和国际名茶金奖。一直以来，湄潭
县坚持做优质茶、干净茶，并在此基础
上融合发展二三产业，实施茶旅一体化
发展，提升茶产业综合效益。

目前，沁园春茶业建立了无公害茶
园基地 7000多亩，其中核心有机茶园
基地611亩，辐射带动农户发展茶叶基
地3万余。

茶叶值钱，风景更值钱。赏心悦目
的茶乡美景吸引了大量海内外游客，也
为湄潭茶农带来了新的生财之道。从
2014 年起，湄潭县抓住贵州茶“一节
一会”契机，全力打造“中国茶海·休闲
湄潭”旅游名片，湄潭现有天下第一壶
茶文化博览园、贵州茶文化生态博物馆
等4个国家4A级景区，一个贵州十大
魅力景区———中国茶海，还有 300 里
茶桂风情带、中华茶道馆等标志性景
点。

“‘七彩部落’现有乡村餐馆 16

家、乡村宾馆 6 家、特色小吃店 17
家。”金花村支部书记冯燕青介绍，村
民通过自营、入股、合资等方式，参与旅
游业经营管理，展销地方特色旅游商
品，实现村民变商人，在家门口就能增
收致富。

茶区变景区，茶园变公园。随着湄
潭县建设发展力度持续加大，湄潭县茶
产业“接二连三”效应逐步显现，借力
“互联网+”，茶产业与电子商务相融
合，与创意产业相融合，与文化旅游相
融合，与专业力量相融合，茶文化、茶旅
游红利进一步释放，2017年，湄潭县新
增星级酒店6家、驿站8个、茶庄6家、
生态餐厅 122家，旅游从业人员突破
7000人，旅游收入 17.88亿元，全县旅
游业增速连续两年位居遵义市第一位。

人民网

贵州湄潭：茶叶值钱 风景更值钱


